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中国新闻·看点

教授微博掀起公民打拐风暴

于建嵘开设的“随手拍照解救乞讨儿童”微博引起网友、公安部门的关注

安徽阜阳宫小村“操练”残疾童丐讨遍全国

该活动还引起全国人大代表

和全国政协委员的关注， 考虑在

今年两会期间针对此问题进行提

案。

2 月 6 日， 全国政协委员、著

名歌手韩红在微博上愤怒地表

示，要和人贩子“拼了”。 2 月 7 日

晚，韩红表示“提案的准备工作已

经正式开始”。 她在微博上透露，

此提案由于建嵘指导， 并咨询了

律师、 资深媒体人以及专家的意

见。

据媒体报道， 全国政协委员

濮存昕也表示对打拐的支持。 他

建议全国公安系统应尽快建立起

一支专业的打拐队伍， 各地公安

机关应当设立专门的打拐机构，

配备必要的编制和专项经费。

安徽省阜阳市太和县宫小村

及其附近地区是个长期大规模拐

卖儿童，逼迫儿童乞讨的据点。

该村丐业有百年历史

据了解，十几年前，由于一个

偶然的机会， 这个村的一个残疾

人因为乞讨而致富， 这让该村的

村民们找到了在他们看来是摆脱

贫穷的一条捷径。“带香”是黑话，

即操练童丐。 这个几千人的村子

只有 3 个残疾人， 一些正常人因

为很难讨到钱， 于是想到找残疾

小孩代为乞讨而他们坐收渔利的

办法。 那些被雇佣去乞讨的儿童

叫“香”。

村里老人说， 该地丐业有百

年历史 ，自打记事起（民国年间）

村里就“带香”了。 大约从 1993 年

开始， 阜阳市太和县宫集镇宫小

村的村民陆续开始在邻村、 邻县

甚至邻省物色年龄尚小、 智力正

常的儿童， 让这些儿童变成残疾

后，将他们带到全国各地乞讨。

“香主们”带香时 ，使用的手

段都带有一定的欺骗性。 有些香

主们对孩子的父母说， 是带这些

孩子到南方的寺庙门口看摊子卖

香火， 或者说带到残疾人的福利

工厂工作。

手段残忍令人发指

据爆料， 从宫小村走出去的

残疾童丐足迹遍全国，包括太和、

阜阳 、合肥、北京、上海、天津、广

州、成都、哈尔滨等发达城市。 这

些“带香的”把童丐早晨喂饱 ，然

后就放在固定的地方让他们去乞

讨， 自己在远处盯着， 晚上再收

钱。 童丐如果每天没有要到一定

数额的钱不仅不给饭吃， 还要遭

受毒打。

这些孩子在父母离开后 ，一

般还要在“香主”家中接受半个月

到一个月的训练。 晚上把孩子像

猪狗一样关在笼子里锁上。 这叫

“训香”。 训香中最重要的一条是

要让这些小孩服从香主的管束 。

如果在这个过程中， 有儿童不服

管训，就会遭到毒打。 为了让这些

残疾儿童看上去更加可怜， 训香

的人会要求他们把腿挂到自己的

脖子上。 很多儿童根本没有办法

把腿挂到脖子上， 他们就用力把

腿往这些孩子们的脖子上扳 ，很

多儿童都不堪虐待，最终致残。 一

些香主还用刀把孩子手脚、身体、

脸部割伤，甚至泼硫酸烧毁。

致残丐童成为“香主”

记者还注意到， 带香者会像

候鸟一样“迁徙”，冬季赶往南方，

夏季回到北方， 目的是为了让残

疾儿童方便露出残疾的身体博得

同情。

而且香与香主之间的关系正

在发生微妙的变化。 目前，农民所

带的香大多是有了多年乞讨经验

的， 他们最初大多被诱骗甚至拐

卖而来，但是随着经验的增长，有

部分人已经开始脱离香主自己单

干。 这些被摧残乞讨的儿童长大

后，要么成为香主的帮凶，要么自

己成了香主，他们既是受害者，又

是害人者。（综合东方网、《泉州

晚报》、《东莞时报》）

安徽阜阳拐卖儿童据点调查：

“操练”残疾童丐讨遍全国

仅仅 13 天，微博“随手拍

照解救乞讨儿童” 就吸引 5 万

余位粉丝， 这个由中国社会科

学院农村发展研究所教授于建

嵘开设的微博引起全国网友、

各地公安部门的高度关注，不

少社会名人也开始加入街拍行

列。截至目前，共有 800 多张网

友街拍乞讨儿童照片被发布在

该微博上。记者了解到，公安部

门已经关注“随手拍照解救乞

讨儿童”微博。 同时，警方提醒

网友， 如发现乞讨儿童有被拐

嫌疑的请立即拨打 110。

近日，只要您在新浪微博上关

注了中国社会科学院农村发展研

究所于建嵘教授开设的“随手拍照

解救乞讨儿童”官方微博，每天打

开微博必定能看到该微博一连串

的更新，内容均是网友发布的街头

乞讨儿童照片和信息。

7 日，于建嵘接受记者电话采

访时表示，“随手拍照解救乞讨儿

童” 微博建立的起因是 1 月 17 日

一名母亲让他帮忙发微博，寻找失

踪的孩子杨伟鑫。 微博发出后，立

刻引起网友关注， 并且有网友表

示，2010 年初曾在厦门看到一名

和杨伟鑫相似的孩子在乞讨，并上

传了孩子乞讨时的照片。 随后，孩

子的家人赶往厦门寻找其下落。

于建嵘说：“这个事情过后，不

少网友都让我帮忙发寻找孩子的

信息。 于是我专门建立了一个‘随

手拍照解救乞讨儿童’的微博。 希

望通过网友的力量，让丢失孩子的

母亲在这个微博里看到希望。 ”

“随手拍照解救乞讨儿童”官

方微博于 1 月 25 日正式建立，立

刻引起全国网友的关注和支持。微

博开通 13 天就有 5 万余人关注，

截至 7 日，共发布 800 多条乞讨儿

童信息。 其中广州网友最为热情，

这两天行动很迅速和高效，在所接

受爆料的网友中拍照最多、报警并

跟踪的占第一位。 据了解，目前已

经有 2 位失踪儿童家长留言，表示

在微博的照片中发现了和自己孩

子长相相似的乞讨儿童。

据介绍，目前该官方微博已形

成一个 5 人小团队，该微博还在招

募合适的志愿者。童话大王郑渊洁

也在微博中表示，会在北京街拍乞

讨儿童。

两周引起 5 万余人关注

于建嵘说：“网友的参与度很

高，其实在网友关注之后，不少相

关地区的公安部门也十分积极，纷

纷留言表示将会跟进网友反映的

乞讨儿童信息。 我个人觉得，微博

上发布的乞讨儿童信息，能够很好

地引起更多人的关注，同时也有助

于大家监督相关部门去落实他们

的职责。 ”

据于建嵘介绍， 目前发布的

乞讨儿童信息中， 已有部分家庭

留言称可能是自家失踪的孩子，

并与发布消息的网友联系。 “现

在微博的一个缺陷是信息反馈太

慢。 有时候家长或公安部门想联

系网友不能第一时间联系上， 而

我们也不可能让网友留下详细的

联系方式。”

曾有网友建议于建嵘将微博

的活动发展落实到地， 建立相关

组织收留乞讨儿童。 于建嵘则表

示， 公安部门等相关单位有对乞

讨儿童进行调查的职责， 而网友

的作用应该着重在信息搜集方面。

随拍活动参与者“色色猴”：

如果不做，永远不会有结果

在微博打拐的实际操作过程

中也面临一些困难。山东济南公安

公共交通分局在 2 月 6 日表示，他

们在春节前想通过公交车载视频

滚动播放安全提示，“但巨额广告

费用使我们感到，有时做事情仅有

热情是不够的”。

云南昆明市公安局新闻办主

任姚志宏在 2 月 5 日说：“从我们

刑侦打拐的情况看，目前解救出的

被拐卖儿童也还没有和乞讨关联

的信息。 ”

面对活动，也有一些网友表达

了担忧。目前还在参与甘肃古浪县

尘肺病人救援的“北京厨子”表示，

目前参与该活动的人员并非专业

人士，这样的救援可能会引发针对

乞讨儿童的报复，他认为“用舆论

推动立法才是正确的”。 专栏作家

王小山也表示，全民打拐活动可能

会给一些志愿者和孩子带来危险。

面对质疑，“随手拍照解救乞

讨儿童” 账号的维护人“色色猴”

2 月 7 日 接 受 记 者 采 访 时 说 ：

“我们在开始做的时候也提出过疑

问， 但我们的想法就是先做起来，

如果不做， 永远不会有结果。” 他

进一步表示， 希望活动能引起民

政部门和公安部门以及社会各界

的重视。

全国政协委员拟在两会提案

发布消息网友联系难

“随手拍照解救乞讨儿童”微博截图

相关新闻

以上图片为各地网友上传的乞讨儿童

的图片。

2 月 7 日晚， 壹基金秘书长

杨鹏告诉记者， 壹基金对微博打

拐这件事表示关心， 也很想参与，

“现在最重要的是引起社会和政府

的关注， 但具体如何操作， 将是

一项长期的复杂工程 ， 是 持 久

战。”

杨鹏说， 壹基金之前还没有

参与过针对乞讨儿童的慈善项目。

由于救助乞讨儿童面临很多问题，

涉及物质上和心理上的帮助， 比

较复杂， 他表示， 壹基金已将此

纳入项目研究和项目分析， 将在

春节过后和于建嵘商讨进行项目

设计， 按照程序操作。

杨鹏说：“（方案）既然要启动，

就是一个持续的过程。 我们会把

这个事情做好， 但不是心急火燎

地做。 解决问题就是要按部就班，

激情加理性。”

壹基金秘书长杨鹏：

救助将是持久战，需要激情加理性


